

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 29 DE JUNIO DE 1920

NÚM. 232

En la Rusia de los Soviets ha surgido el Nuevo Estado Independiente de Karelia

80 carros de municiones hicieron explosión en Turín, Italia

Los chinos también alborotados

Shanghai.—El Consejo Administrativo del Gobierno del Sur de China ha promulgado un manifiesto declarando la secesión de las provincias de Hunan, Kweichow, Huanan, Shensi, Szechwan y Huneh, del Gobierno de Cantón. También declara sin ningún valor los actos del Gobierno cantonés. Presidían la Asamblea separatista Sun Yat Sen, ex Presidente de China; Wu Ting Fang, ex-Ministro de Relaciones Exteriores; Tang Shao Yi, ex-Premier; y el General Li Lie Chun. Este último estaba declarado fuera de ley por ser de la rebelión de 1913.

Confírmase el suicidio de un Contralmirante norteamericano

Washington.—Ha sido muy sentida la muerte trágica del Contralmirante Carlos Bertain, jefe del Estado Mayor del Almirante Henny Wilson, Comandante de la gran flota del Atlántico, actualmente en maniobras. El Contralmirante se suicidó disparándose un tiro de revólver, mientras se encontraba en servicio en aguas de Cuba. La investigación secreta no ha revelado la causa de esa muerte repentina.

Monumento a una ilustre mártir

Londres.—La Reina madre Alexandra presidió la solemne ceremonia de descubrir el monumento erigido a la memoria de Edith Cavell, la enfermera inglesa fusilada en Bélgica, de manera ignominiosa, por los alemanes. El monumento es de granito y mide doce metros de alto. En sus cuatro costados se leen las palabras: «Humanidad», «Sacrificio», «Devoción», «Fortaleza». En la parte posterior un león británico aplasta una serpiente con esta leyenda: «Fiel hasta la muerte». La estatua, de mármol blanco, representa a miss Cavell en su uniforme de enfermera, con esta leyenda al pie: «Edith Cavell, Bruselas. Amanecer del 12 de octubre de 1915».

Las reclamaciones del Canadá a Alemania

Ottawa, Canadá.—El monto de lo que reclama el Canadá a Alemania asciende a 1.871.000 dólares. Las reclamaciones han sido enviadas a Inglaterra con el encargo de que sean presentadas en la Conferencia de los representantes del Imperio Británico que va a celebrarse en Londres y posteriormente en la Conferencia de Spa.

De La Confederación General de Trabajadores

La Confederación General de Trabajadores celebró sesión anoche y trató algunos asuntos de importancia, entre ellos el nombramiento de la mitad de la Directiva que funcionará en el resto del presente año.

Sobre este mismo asunto, aquella sociedad celebró otra reunión anoche

Disgregación de las provincias chinas

Muerte trágica del Contralmirante Bertain en aguas de Cuba

Servicio Informativo Extraordinario

Bombardeo de Alessio

Londres.—Con motivo de haber sido aniquilado un buque italiano en Alessio, en represalia los barcos de guerra italianos bombardearon ese lugar sembrando el pánico. En Scutari y Avlona hubo escaramuzas y los italianos se retiraron.

Muerte de un guerrero Yanqui

San Francisco, California.—Murió el caporal Karilla de la artillería de campo, y que fué el primer soldado norteamericano que disparó contra las líneas alemanas en los campos de Francia. Los gases venenosos lo afectaron y a consecuencia de eso murió.

En la Corte Inglesa

Londres.—El día del reciente cumpleaños de Su Majestad Jorge V, al Príncipe Alberto se le concedió el título de Duque de York; a Inverness el de Conde; y a Killarney el de Barón. Esa distinción es por servicios durante la gran guerra.

Extractando cartas

Notas informativas

Aún no ha rubricado el Ejecutivo el acuerdo por el cual se ratifica a los médicos por sus trabajos extraordinarios durante la epidemia de la influenza. Muchos de ellos, que son pobres, se han quedado esperando la ejecución de tal acuerdo.

El Secretario de la Sociedad Federal de Trabajadores, en nombre de ésta, nos manifiesta, para que hagamos público, que, dicha Sociedad no tiene ninguna incumbencia en los movimientos iniciados últimamente, tanto en la capital como en los pueblos de uniones huelguistas, ni nada que dé motivo para juzgar mal de su actuación en estos hechos.

De Turrialba nos escribiéramos para don Mariano Gredia, don Juan Gómez, don Enrique Carazo y compañeros, quienes expusieron su vida en el levantamiento de irrialba, aunque sea alguna mención honorífica, ya que no puede alcanzar dinero para ellos, que lucharon verdaderamente y con patriotismo. El sur de la carta insinúa la idea de que el Congreso debiera, por lo menos, condecorarlos con alguna medalla de oro.

Próxima bod

Hemos recibido y agradecemos las siguientes esquelas:

«José Quirós T. tiene el honor de participar a UJ. el próximo matrimonio de su sobrina Soledad Buentos Quirós con el señor don Pierre prais Babin. San José, junio de 1920»

Monsieur et Madame Capraisbabin tiene el honor de participar al próximo matrimonio de su hijo Pierre con la señorita Soledad Barrien Q. Bordeaux, junio de 1920. 6 q de Paludate.»

Much venturanza deseamos auevo hogar que se formará.

Casas baratas para obreros

Dictamen favorable a un proyecto del diputado Orozco Castro

La comisión encargada de dictaminar sobre el utilísimo proyecto, del diputado Orozco Castro, ha vertido el siguiente informe:

«La Comisión de Obras Públicas ha estudiado con atención el proyecto del diputado Orozco Castro, referente a la construcción de casas baratas para obreros; y la formación de una Comisión especial llamada «Consejo de habitaciones para obreros» encargada de la construcción y distribución de las indicadas habitaciones y de la inspección e higienización de las casas particulares de alquiler destinadas al alojamiento de las familias pobres.

«La Comisión acepta el proyecto y lo presenta a la Cámara como base de discusiones, con reserva de proponer algunas reformas al articulado cuando se trate de su aprobación en detalles.»

Tomen nota los obreros y sepan quien hace algo efectivamente para ellos.

En el Taller de esta Empresa se necesitan CINCO TIPOGRAFOS

OFRECEMOS:

Trabajo Seguro y Buen Sueldo

Por los juzgados y alcaldías

El Alcalde Primero instruye sumaria contra un chofer de apellido García, por el delito de robo en perjuicio de la señora Emilia Solano v. de Mora. El robo consistió en unos paquetes postales que contenían ropa. Dichos paquetes los acababa de recibir la perjudicada.

—Se instruye sumaria contra Andrés Zamora, único apellido, por haber cometido el delito de estafa.

—Se procesa a un individuo llamado Miguel Arias por el delito de lesiones en daño de José Aracibia.

La pensión del maestro Gallegos

La Cámara de Diputados ha pasado en segundo debate el proyecto que aumenta la pensión concedida al profesor don José Gallegos.

No es de creer que la Cámara, para proceder a lo que es muy justo haga discusiones sobre el caso. De todos son conocidos los beneficios que el profesor ha prestado al país, y todo premio que se le quiera conceder en el ocaso de su vida es poco para pagárselo.

La opinión pública es que, tal asunto no debe ser discutido y si procederse inmediatamente a su resolución favorable. Esto es lo que la Cámara debería hacer para con aquel maestro que hoy día se encuentra ciego, que hizo el bien y que espera justicia de quienes recibieron a manos llenas su pan espiritual.

Seamos justos con nuestros verdaderos benefactores.

El mundo cómico

Porque salió torcida en el retrato...

He aquí un caso curioso, que es tan cierto, como que conoció del asunto el Alcalde Primero de esta provincia.

Una señora de apellido Granados se dirigió a la fotografía Sotillo con el fin de que saliera estampada su humanidad en el velox, pero tuvo la mala suerte de salir un poco torcida.

Ahora viene lo más curioso. Dicha señora, en vista de ello, se dirigió hacia el señor Alcalde para conocer del asunto.

Puesta la perjudicada en posición recta se dictaminó que en verdad la fotografía estaba un poquito torcida, y por la torcedura de su humanidad, dicha señora presentará formal demanda contra el señor fotógrafo.

ALBERTO ARAGON

AGENTE DE ADUANAS, Costa Rica

Tiene el gusto de informar a los Importadores, Exportadores y al Comercio en general, que el día 15 de Julio próximo abrirá sus oficinas para atender a toda clase de Despachos de Limón y Puntarenas para esta ciudad así como cualquier embarques por los puertos mencionados.

Contando con la debida experiencia en el ramo de Agencias de Aduanas, habiendo logrado conseguir un personal competente y activo, garantiza el servicio eficiente y cuidadoso que exigen hoy los negocios.

Estimará mucho las indicaciones que se le hagan en cualquier forma acerca del servicio, y tendrá el mayor gusto en suministrar toda clase de informaciones, cálculos de fletes, etc., que puedan necesitar sus amigos.

San José, Junio de 1920.

Enrique A. Calvo
Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 25

Abrió su nuevo Gabinete Dental Eléctrico el 1° de Julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

Por el Camino Recto

El Presidente de la República ha dispuesto con fecha 26 de junio, «ampliar las facultades de que está investido el Fiscal Específico de la Tributación Directa, Licenciado don José Albertazzi Avendaño, para que se apersona en nombre del Estado en defensa de sus intereses, puesto que: «1º.—Es justo y conforme con un criterio moralizador y patriótico que todo aquel que hubiere cometido daño en perjuicio del Estado lo repare, con las consecuencias previstas en nuestras leyes.» «2º.—Es de conveniencia también para los intereses nacionales que se haga investigación cuidadosa en todos los departamentos de la Administración Pública de las defraudaciones hechas al Fisco, y debe exigirse por la vía judicial las devoluciones de las sumas recibidas sin derecho, mientras el término de la prescripción no esté vencido.»

Lo cual indica que ya don Julio Acosta está decidido a cumplir las promesas que hizo a sus conciudadanos, pocos días antes de llegar al poder.

Ello, como costarricenses, nos alegra sobremanera pues el barco de la moral, completamente naufragado, es posible que con rectitud y energía se vaya sacando a flote.

El acuerdo de referencia es una puerta que el Ejecutivo abre a nuestro leal optimismo... que ya estaba a punto de convertirse en un negro y cruel desengaño.

Hoy nos place sentirnos de todo corazón con don Julio Acosta, así demostrando que, de igual manera que hemos criticado su actitud pasiva *respecto a sanción* en el pasado, también sabemos ser justos y sinceros enviándole un caluroso voto de simpatía ahora que ha optado por cumplir con el más sagrado deber de un gobernante honrado, cual es el de enjuiciar a los pícaros y a los ladrones.

Pronto—si el Fiscal Específico hace lo que debe hacer—sabrán el pueblo de Costa Rica quiénes, concretamente, saquearon las arcas nacionales y las sumas que se adjudicaron; pronto también podrán los tribunales sentenciar a cinco, diez o veinte años de presidio a todos aquellos ciudadanos perversos que no sólo se conformaron con robar, sino que a la vez hallaron «conveniente» someter a inhumanos tormentos, como si hubieran sido inquisitoriales verdugos, a los que no inclinaron la cerviz ante el traidor del 27 de enero..., pues esperamos que el Ejecutivo nombre, asimismo, un comisionado especial que sienta las culpabilidades que a este respecto haya.

¿Que los dineros saqueados no vuelven al tesoro por no encontrarse en el país quienes tan reñidos con la honradez demostraron estar?... ¿Que los «calígulas criollos» por igual motivo, se hallan fuera del alcance de la justicia?...

Está bien: pero la Moral ha comenzado a salvarse y, ya sentenciados a presidio por los jueces, serán considerados los fugitivos como REOS PRÓFUGOS, legalmente detentables si regresaran en cualquier momento al territorio de esta patria infortunada que en guisa tan vergonzosa mancillaron.

Por otra parte, no ocurrirá lo que con verdadero pesar hemos estado viendo, a saber: que anden insolentes por la calle individuos que en San Lucas deberían estar, purgando sus delitos, porque nadie *particularmente* los ha denunciado, cuando esa era labor muy propia y MUY ÚNICA del Promotor Fiscal («ocupadísimo»), o de un funcionario público nombrado ad hoc con ese objeto.

Ni se repetirán esas ridículas acusaciones contra pillos harto conocidos, paniaguados del tirano, por hurto (¡asómbrese el lector!) de una mula, de un buey o de una pulsera de esmeraldas.

Ahora sólo esperamos—hemos de repetirlo—que el Fiscal Específico no olvide cuál es su cometido, pues de lo contrario se lo tendremos que estar recordando a cada instante.

¡Y que piense cuán suficiente pena sería el solo destierro forzoso para los sicarios, quienes una vez condenados, por no ingresar a la cárcel pública, tendrán que vivir lejos del suelo que mancharon con el lodo mal oliente de sus negras entrañas!

Honrosa visita

a nuestras oficinas

Ayer tarde tuvimos la grata complacencia de recibir en nuestras oficinas la visita de dos cultos y distinguidos centroamericanos: el señor don Salvador Gallegos, hijo del eminente juríconsulto salvadoreño del mismo nombre y apellido que por algunos años integró la Corte de Justicia Centroamericana; y el señor don Flavio Herrera, Secretario de la Legación de Guatemala que acaba de arribar a esta capital.

El señor Gallegos, como ya lo dijimos, está de paso para Europa, en compañía de su señora madre doña Elena y de su hermana doña Victoria. En distintas ocasiones ha viajado y por consiguiente lo distingue una cultura exquisita, unida a la jovialidad y franqueza proverbial de todos los hijos de Cuscatlán.

El señor Herrera es un joven intelectual que forma parte de la falange batallerosa de Guatemala, y al mismo tiempo que acompaña al señor Padilla en misión diplomática, ha traído para

El día de hoy

PEDRO Y PABLO

Hoy es el día San Pedro y San Pablo, y en consecuencia, los pueblos que llevan esos nombres, celebran fiestas cívicas y religiosas.

En el día de hoy saludamos atentamente al Lic. don Pedro Pérez Zeledón, don Pablo Baixench, Lic. don Pablo Rodríguez, don Pedro Iglesias Flores, don Pedro Sauma, don Pablo Sauma, así como también a todas las personas que llevan esos nombres.

LA PRENSA, para nosotros, mensajes de cordialidad de parte de la juventud y de la prensa libre de la hermana Guatemala que hoy entra en una era feliz de restauración y de derecho.

Departimos largamente con los distinguidos visitantes acerca de la vida de los hermanos Estados y particularmente acerca del porvenir de Centro América, porvenir que apreciamos como de esperanza dadas las corrientes actuales de confraternidad.

La visita de los citados caballeros la recibimos en compañía de don Luis Acosta, apreciado amigo nuestro.

Ecos de la sesión del Congreso de ayer

Peralta dijo que los sueldos de los revolucionarios eran una lotería de Navidad.

El Licenciado don Luis Castro Ureña fué juramentado como Magistrado de Casación.

Arágon presentó un proyecto para fundar un Banco único de emisión, el cual deberá principiar sus labores el primero de julio del año venidero, y el que podrá hacer emisiones de billetes hasta por la cantidad de treinta millones.

Orozco Castro leyó un discurso sobre el pago a los revolucionarios y un proyecto para premiar con medallas de oro a los que no aceptaron dinero.

Peralta protestó declarando: que aun no están conformes con haberse decretado esa «lotería de Navidad», sino que ahora se decretarán medallas. Toda la administración se ha iniciado con gastos, francachelas, regalos, becas y otras muchas cosas. *Fuera del proyecto del diputado Arágon, todo es vanidad y tontería.*

Pasó en primer debate el proyecto que concede el grado de Coronel a don Amadeo Vargas.

Leiva pidió pensión para los hijos del profesor don Salomón Castro. Se le dispensaron los trámites y pasó en primer debate.

El Ejecutivo presentó un proyecto para que se le autorice a comprar una casa propiedad de la Northern Railway Co., en esta capital.

El Ministerio de Gobernación presentó un proyecto para reformar las tarifas por telegramas, que será: de 1 a 10 palabras se cobrará ₡ 0.40 y por cada 5 palabras más ó fracción, ₡ 0.10.

Pasó en segundo debate el proyecto de los Homeópatas y Osteópatas.

En tercer debate pasó el proyecto sobre construcción de un puente en el Paso del Alumbre.

Soley pidió a la Mesa se oyera a la Comisión que dictamina sobre el veto del azúcar.

En la sesión de la noche se conoció de un proyecto del Ejecutivo sobre Cooperativa de Trabajadores.

La recepción de hoy en la Casa Presidencial

Esta mañana a las once se verificó en la Casa Amarilla, la recepción oficial del nuevo Ministro Plenipotenciario de la República de Guatemala, Excelentísimo señor Licenciado don Faustino Padilla.

En el acto estuvieron presentes el Presidente de la República, los Secretarios de Estado, los Subsecretarios de Relaciones y Guerra, Jefe del Protocolo y altos funcionarios de la Casa Presidencial.

Después de cruzarse los discursos de estilo se brindó una copa de champagne por la prosperidad de la hermana República de Guatemala, y acto continuo se emitió el acuerdo de ley reconociendo a tan distinguido diplomático en su carácter de tal.

Una Compañía de Infantería con el Pabellón Nacional hizo los honores militares del caso. La Legación de Guatemala será agasajada esta noche con una retreta que se tocará frente a su residencia, Hotel Washington.

LA PRENSA, con este motivo, renueva sus simpatías para la Legación Guatemalteca y a la hermana República.

Por la Central de Correos

Nos informan de la Dirección General de Correos que se recibió aviso de que el vapor *City of Pará*, pasa mañana en la tarde por Puntarenas. En consecuencia, se dispuso enviar, por el tren ordinario de mañana, un suplemento de correspondencia. Tomen nota los interesados.

—A propósito, debemos hacer una observación muy justa al Gobierno, para que se aumente el número de empleados en el Departamento de Paquetes Postales. Debido al exceso de paquetes que llegan a menudo, aquel departamento no da abasto para su inmediata distribución. Por ejemplo, hasta hoy se están despachando los paquetes llegados por el vapor transatlántico. Nosotros creemos, pues, o que se debe aumentar el número de empleados o remunerar a los actuales para que trabajen día y noche y así el comercio no sufra perjuicios por esos retrasos involuntarios.

Intereses Generales

Política egoísta del Secretario de Hacienda

Realmente creíamos más inteligente al Secretario de Hacienda porque le suponíamos capaz de reconocer sus errores. El veto del Ejecutivo, firmado por él, es un error palmario e injustificable. Pero vemos que persiste en él, lo cual indica que lo ha premeditado bastante y que ese hecho es suficiente para reconocer cuál va a ser su acción en el futuro.

El Secretario de Hacienda reconoce que su exposición al Congreso contiene tres puntos capitales: explicación del artículo primero, reforma del artículo sobre exportación de dulce y aplicación del impuesto. Y nada dice en ella que pueda disuadirnos a nosotros de que no lo hayamos combatido lealmente. Creemos que el Congreso explicará el artículo primero, no conforme al criterio comercial, del Secretario de Hacienda, sino conforme a un criterio honrado y justo de política nacional.

No todos los corazones están enfermos en este país, ni el Secretario de Hacienda es la norma de los hombres de Costa Rica. El trata las cosas con estrechez de miras y su política se reduce a querer aprovecharse de la actividad del costarricense para librar de angustias al Gobierno. Y la política de un país no es solo la de la comodidad del gobierno, sino la de la comunidad de la República.

Como sobre ascuas pasa por encima de lo que se refiere a la aplicación del impuesto para la obra de los caminos públicos. Lo que nos dice de que el Gobierno pudo quedarse callado y hacer lo que siempre se ha hecho, esto es, distraer las partidas destinadas a un servicio determinado, para aplicarlas a los gastos ordinarios de la administración y a complacer favores, no nos revela ninguna novedad. A la larga no sabemos cuál va a ser la aplicación efectiva de ese tributo; nosotros defendemos sólo un principio moral, el de que los tributos procedentes de las actividades agrícolas, se inviertan, por lo menos, a la obra de los caminos, y confesamos sinceramente en que al frente de la administración pública hay hombres honrados. No valdría la pena seguir viviendo para ver los mismos errores y las prácticas viciosas de otra época.

Pero lo importante de todo esto es lo que se refiere a las limitaciones que el Secretario de Hacienda quiere que se impongan a la exportación del dulce.

Le hacemos honor, por el momento, a los números que publica en un artículo de esta mañana y, en teoría, le aceptamos que el dulcero le pueda vender al Gobierno el dulce a seis dólares el quintal.

El Secretario de Hacienda pretende servir de esta manera el consumo público; pero nosotros seguimos sosteniendo que al final de cuentas su procedimiento es negativo en todo sentido, porque el dulcero querrá servir a sus conciudadanos, pero querrá también desarrollar su industria. Y el mercado nacional no es bastante para ese objeto.

Igual criterio tiene que ser el del sembrador de papas de Cartago. Cuando sólo cultivaba sus campos para el

servicio interior, las papas eran baratas y el negocio relativamente limitado. La agricultura de Cartago ha adquirido potente impulso desde que ha encontrado la posibilidad de enviar sus productos a un mercado extranjero.

Pero todavía más; no sabríamos cómo llamar la política del Secretario de Hacienda que pretende hacerle creer al dulcero que le va a pagar el dulce seis dólares. La ley que se está discutiendo fija un impuesto máximo, pero no excluye la competencia y no pone al Gobierno en la obligación de comprar conforme a aquel precio.

Si el dulcero fuera el hombre que supone el Secretario de Hacienda y creyese en toda la novela que éste le pinta, al cabo de un mes se vería en el caso de echar sus bueyes en los cañaverales porque el precio que encontraría en los mercados del interior tendría que ser por razones de oferta y demanda, aniquilador para su negocio.

El dulcero no puede negarse a trabajar para servicio del país y lo hace tolerando acaso una reserva prudencial, pero no se considera obligado a sacrificarse en aras del modo estrecho de considerar las cosas que tiene el Secretario de Hacienda.

El Gobierno debe arbitrar medios propios para abaratar los artículos de consumo y así como no está dispuesto a obligar al que siembra frijoles a vender su producto a un precio bajo, sino que procura introducir frijoles del extranjero para equilibrar los precios en el interior, así mismo debe imaginar recursos correctos que permitan que todas las cosas vayan adquiriendo un precio natural.

Pero el Secretario de Hacienda sigue creyendo que ha dado un gran golpe de efecto y nosotros seguiremos pensando que ha cometido un error. Vacilamos, sin embargo, en suponer que en esta política egoísta le acompañe el Presidente Acosta.

El Presidente Acosta siempre se ha manifestado del lado de la justicia y del lado de una inteligente y noble política de libertad, que es precisamente, la que necesita el país. En cualquier parte de sus mensajes sus palabras le presentan como un hombre de esa conciencia superior; pero nos bastan su vida y sus hechos para tener confianza en sus promesas y en la fidelidad y firmeza de sus principios.

En esta contingencia su ánimo tiene que estar con los costarricenses, por más que sus obligaciones personales le obliguen a callar y aun a hacerse solidario del error cometido por su Secretario de Hacienda.

Bastante hizo él en creer que llevaba cerca de sí para realizar una obra generosa de gobierno nuevo a un hombre que él suponía entendido en estos asuntos y poseedor de un corazón semejante al suyo.

Pero en vista de los acontecimientos no le quedará otra cosa que decir que *entre los suyos el único amigo del pueblo es él.*

Y nosotros esperamos que esto sea cierto.

CIUDADANO

Dos notas

EL CAMBIO BAJA

Ayer dijimos que el cambio continuaba en descenso y eso se confirmó durante el día. Las operaciones que se hicieron ayer fueron al tipo del 290%. Así, pues, este ha sufrido una baja de cinco puntos.

POSIBLE RECONOCIMIENTO

Se dice que probablemente en estos días se recibirá la noticia del reconocimiento del Gobierno norteamericano al de Costa Rica. Sobre el particular rumórase de haber llegado un cablegrama particular anunciando pronto tal reconocimiento.

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niñas en AL SIGLO NUEVO.

Exito manifiesto

de «La Prensa»

Puntarenas, 28 de junio de 1920.

A Director de «La Prensa»
Vivamente agradecido de su atención, manifiéstole que tanto el Presidente de la República, como el Presidente de la Corte y los Alcaldes, atendieron mi queja expuesta por el digno medio de Ud. El Ministro de Gobernación tuvo la fineza de pedirme informes. Obtuve pues indagatoria Purdy y ahora el juicio continuará energicamente. Por correo daré a Ud. detalles de este asunto que interesará mucho al público.—Afmo. *Tomás R. Molina.*

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

La casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Gran Almacén de Materiales para Zapatería
PASAJE JIMENEZ Gabriel Coronado Sucesores APARTADO 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

<h1>La India</h1> <p>Recomienda para Familias el mejor ARROZ que se produce en el País.</p> <p>TOMAS FERNANDEZ y HERMANO</p>	<h1>La India</h1> <p>CAFE Tostado y Molido, tiene para venta siempre completamente FRESCO.</p> <p>TOMAS FERNANDEZ y HERMANO</p>
--	---

Tregua a la farsa

Sepamos de una vez por todas, si en Costa Rica tenemos Constitución, o si no es más que una bella teoría para alucinar a los incautos que se fien de ella.

Sepamos de una vez si los ciudadanos honrados y laboriosos están aquí bien garantizados en su propiedad o si solamente trabajan en beneficio de los pícaros.

Sepámoslo y publíquemoslo ante el mundo civilizado, si los artículos de nuestra Constitución necesitan de abogados «especiales» que los interpreten, para poder averiguar quienes son los jueces perjuros y cuales los fieles.

Algunos jueces acusados hoy por deslealtad a la Constitución que juraron cumplir, se encuentran nuevamente desempeñando funciones «incompatibles» con su conducta pasada, en que demostraron ser una «amenaza» en vez de una garantía para los propietarios honrados del país, pues a un ciudadano que sacrificó varios miles de colonos por cumplir su palabra empeñada a un comprador, lo despojaron después en

provecho del deudor que no quiso honrar su firma estampada en un contrato legal.

Aclaremos pues todos estos puntos para que sepan las naciones civilizadas, si vamos a seguir con el mismo sistema de los treinta meses y que se abstengan los hombres honrados de venir a ser víctimas de los que se burlan de nuestra Constitución y leyes.

Acabemos pues con la farsa y sepamos a qué atenernos y si podremos seguir confiándonos en nuestros tribunales de justicia.

Decidamos de una vez si los robos y despojos autorizados durante una satrapía corrompida pueden quedar firmes y tolerados por la Revolución y Restauración actual, para que las víctimas decidan de una vez lo que proceda con sus victimarios y no se ilusionen con la justicia de tribunales que no podrán restituirles el fruto de su paciente y dilatada labor de muchos años.

G. C. QUEZADA M. D.

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

A los Importadores de Harina

Para los futuros pedidos de las acreditadas y famosas harinas ROYAL - DIADEMA

ESTRELLA BLANCA y SUPREMA

pueden dirigirse directamente a los señores Igleheart Bros, Evansville, Ind., U. S. A., o a su Representante en ésta, AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

La Geisha y La Feria

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

Almacén y Tienda "LA POUPEÉ"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544 Apartado No. 168

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia La Tienda que vende más barato Casimires Ingleses, Corsets y variado surtido de mercaderías en general, a los precios más bajos.

Elías Muñoz

REOJERIA : PLATERIA : Freate al Hotel Europa

No permita que las maderas de su casa se le pudran. Coja sus goteras pronto!

DURAN & MORA

acaban de recibir la famosa pasta King Groot que venden a 75 céntimos la caja y a 7" lidocena. Si no es eficaz, se devuelve el valor.

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigeradores, mace-tas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

Fiestas en San Pedro de Poás

El día de hoy se verificó en la villa de San Pedro de Poás la fiesta patronal, que siempre se ha celebrado con gran solemnidad y entusiasmo.

El programa cívico y religioso, fué variado y atrayente, y la Municipalidad comisionó al señor Jefe Político, don Filadelfo Murillo, para que invite al señor Presidente de la República.

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

Crónicas ligeras

Cosas de Hermenegildos

En verdad, no nos explicamos ese afán de nuestro Congreso, por conceder el título de ciudad a pequeñas villas, como Escasú y Cañas, o a pueblos como Las Juntas de Abangares, que sólo tienen 4 manzanas medio pobladas, y una calle principal.

Que el Congreso de los Tinoco, por granjearse simpatías de los agraciados, hiciera ciudades a una infinidad de pueblos de segundo o de 1.º, pase; pero que los diputados actuales sigan tal práctica, es imperdonable. Por ese camino, don Menegildo va a pedir que se haga ciudad a Sarchí; el Padre Zavaleta, a Santa Ana, y así por el estilo. Es verdaderamente risible, y no se ofendan por ello susceptibilidades campesinas, saber que Puriscal, por ejemplo, es una «ciudad» y en este caso están casi todas las poblaciones del país.

Esperamos que los señores Padres de la Patria tomen nota de las críticas que se hacen en este sentido, y crean que no nos guía otro afán que el de evitarles más ridículos.

ALVARO ALVAREDA

El Gobierno importará

ARTICULOS DE USO Y CONSUMO POPULAR

El diputado Trejos presentó a la Cámara, por separado, su dictamen sobre el proyecto de ley de Abastos, proponiendo como principales sugerencias como base de discusión, el que el Gobierno importe, en cantidad suficiente, además de los artículos alimenticios, otros de uso y consumo popular para ser vendidos al por menor y al costo, incluyendo en este los derechos de Aduana para sufragar los gastos de administración.

Entre esos artículos se importarán cobijas de lana y algodón, pañuelos, toallas, manta, lienzo, zarzas, driles, mezclilla, palas, machetes y cuchillos de trabajo, platos y tazas de hierro en-lizado y todo lo que juzgue de urgencia el Gobierno.

El Poder Ejecutivo podrá exigir de los comerciantes o dueños de depósitos de artículos alimenticios la entrega de todos aquellos que no sean de su producción al precio de costo, más un diez por ciento de utilidad.

Nuevas líneas de cable en América

Se nos ha enviado copia del siguiente telegrama:

Depositado en San Juan del Sur el 25 de junio de 1920 a las 7 p. m.—Recibido en San José el día 23 de junio de 1920 a las 9 a. m.

Al señor Director General de Telégrafos.

Me permito participar a usted que mañana 26 de junio se abrirán para el servicio público los dos cables nuevos que acaba de tender esta empresa en las costas atlánticas de Sur-América. Ambos de estos parten de Buenos Ai-

res, Argentina, y siguiendo rumbos paralelos aterrizan el uno en Santos y otro en Río Janeiro, Brasil; cada uno de estos cables tiene aproximadamente mil cien millas náuticas y son del tipo más perfeccionado actualmente; se espera en Colón el vapor que va a tender el cable entre ese puerto y a colocar el tercer cable entre Santa Elena (Ecuador) y Barranco (Perú). Desde mañana mismo quedará reducida la tarifa para Brasil hasta 65 centavos oro, de San Juan del Sur. Ruego a usted hacer publicar esta noticia tan interesante para el comercio de estos países.

W. G. Cross, Jefe del Cable.

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co.

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

Dr. Edgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 147.

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ

MEDICO CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirujía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en general.

CONSULTORIO: Calle Alfredo Volio (Central), 25 vs. al Norte del Carmen. HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.

SAL

ARROZ

MANTECA

CAFE BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

LA COOPERATIVA

100 varas al Norte del Mercado.

A. 17-1 m.

G. GARBANZO & Co.

Tienda de Modas

"PARIS"

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505

TELEFONO 742

Recibió: Sombreros de Feltro Italianos, Paraguas, Faja Interior para Enaguas, Cuellos y Medias de Lana para señoras y caballeros.

"La Cabaña" De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotes y licores extranjeros y del país. Cantine atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

Jefatura de Sanidad

A los vecinos de San José se les hace saber: Que los encargados del acarreo de basuras están en la obligación de recoger toda clase de basura proveniente del aseo de casa, patios, solares, jardines y restos de cocina, menos los escombros. Se ruega dar aviso inmediato a esta oficina de cualquier deficiencia en el servicio, con el fin de corregirla.

San José, 28 de Junio de 1920.

Roberto Fonseca Calvo
Jefe de Sanidad

Necrológica

Después de penosa dolencia dejó de existir en la ciudad de Santa Cruz, Guanacaste, el apreciable vecino don Antonio Castillo Leiva.

Su entierro verificóse en medio de gran concurrencia.

Enviarnos nuestro más sentido pésame a su afligida esposa, a sus hijos don Máximo Solano y señora, Otilia, Pradique y Joaquín Castillo y en general a toda la familia doliente.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a

Ricardo Castaing A.

Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

Notas rápidas

—Los anuncios en este diario dan el mejor resultado. Don Tobías Vargas C. publicó dos veces en ediciones anteriores un aviso, y hoy nos informa que ya realizó la negociación, refiriéndonos que el interesado llegó a su oficina comercial con un ejemplar de «La Prensa» en la mano.

—En la Escuela «Jesús Jiménez», de Cartago, se ha fundado la «Caja de Ahorros» habiéndose economizado ya a suma de ₡ 375.30. De esa suma se ha invertido ₡ 158.05 en acciopes del Monte Nacional de Piedad y ₡ 217.25 han sido depositados en la Tesorería Escolar.

—La señorita Juana Sáenz fué obsequiada por sus numerosas amistades, con un té, con motivo de su onomástico. Fué una reunión de amistades íntimas por estar de duelo su familia.

—Los vecinos de Santo Domingo están de plácemes porque ya tienen una empresa cinematográfica.

—El domingo 4 de julio entrante, se efectuará un turno a beneficio del templo de la Villa de Santa Ana.

—En el Teatro Escolar de Escasú hubo anteanoche una amena función a beneficio de «La Cocina Escolar» y «Abrigo de los Niños». Los nueve números del programa fueron desarrollados perfectamente.

—Nuestro estimado amigo y compañero don Alcides Chacón en breve publicará su primer volumen de producciones literarias con el título de «Gemas». Contendrá cuentos, versos y prosas líricas.

—Comisiones de la guardia fiscal vigilan a todos los establecimientos públicos, hoteles y cantinas, etc., recogiendo unas cuantas docenas de botellas de cerveza, cognac, whiskey y otros licores. Las botellas estaban principiadas y las celosos guardas creen que ayer se había bebido de ellas.

Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 365

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore Aronne & Co.

NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería.

Tintas alemanas sintéticas, no vegetales.

Las mejores del mundo.

CARLOS PERALTA

Cuesta de Moras.—Baratura y rapidez.

LA PRIMAVERA

MERCADO

Ha recibido sombreros de fieltro finos, de pita varias clases, lienzos, mantas, zarazas, ropa hecha de casimir y otros artículos a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C.,
Propietario.

No hay peste en El Salvador

LO QUE DICEN UNOS PASAJEROS DEL VAPOR «SAN JOSÉ»

Pasajeros llegados del Norte por el vapor «San José», dicen que en El Salvador no hay fiebre amarilla ni mucho menos peste bubónica.

En ningún puerto del Pacífico hay indicio de peste alguna. Solamente en Veracruz, puerto del Atlántico, es donde se han presentado casos de bubónica.

Todos esos pasajeros traen sus correspondientes papeletas de sanidad extendidas por las autoridades salvadoreñas, y en ninguna de ellas se manifiesta la existencia de enfermedad contagiosa.



Piza e Hijos

El servicio administrativo

CAMPAÑA QUE HA TENIDO ECO

Desde hace algunos días nos veníamos ocupando sobre una cuestión que era de imperiosa necesidad para el Gobierno, y tal es la de conseguir una mejor moralización y una disciplina correcta en todas las autoridades menores.

Y esto lo veníamos haciendo por cuanto eran muchas las quejas que a menudo recibíamos de los diferentes pueblos de la República, contra Agentes de Policía, Jefes Políticos, empleados en el ramo judicial, etc. etc. por abusos, ebriedad y mal proceder en sus funciones.

Esa campaña, dichosamente ha tenido eco en el Gobierno, y el primero que ha dado principio a la moralización de sus empleados ha sido el Ministerio de Gobernación, con una circular sobre el caso, y sabemos que a todas estas quejas se pondrá atención a fin de sacar en claro lo que haya de cierto.

CONSERVAS LENZBURG. Llege de Suiza un gran surtido que vendó baratísimo LA MARINA.

El precio del café en los mercados de San Francisco de California

La casa Grace y C. ha tenido a bien enviarnos la revista de café, correspondiente al mes de mayo próximo pasado, detallando las cotizaciones del café de Centro América, como sigue: Corriente del Salvador 21 1/2¢; superior corriente del Salvador 21 1/2¢; lavado bueno de Guatemala 23 1/2¢; café de Guatemala de las alturas 25¢ a 27 1/2¢; Costa Rica según su calidad 24¢ a 28¢. La revista, como final trae este importante párrafo:

«La situación general no ha cambiado en nada, es decir que sigue la depresión financiera y flojedad de cambios y muchas autoridades financieras predicen circunstancias aún más graves en el futuro. Sea esto como fuere, nosotros estamos convencidos que los precios de cafés centroamericanos no se separarán por márgenes tan fuertes de los valores del café de Santos, pero que siempre serán guiados por los precios de los brasileños, y por medio de ellos por todos los factores que afectan la posición de cafés.»

Campo Ajeno

Injusto Ataque.

La hoja volante «El Grito del Pueblo», le lanza un cargo gratuito al Gobierno de la República por cuanto el Ferrocarril al Pacífico se encuentra hoy bajo la suprema dirección de un Administrador de nacionalidad extranjera.

No es posible pasar por alto gritos de pasión como esos, toda vez que estamos en pleno siglo de evolución civilizadora, y esa voz de guerra al extranjero, tan sólo se oye de tarde en tarde, allá en pueblos lejanos donde la civilización todavía se encuentra entre las murallas de la China, pero jamás en países cuya cultura se desenvuelve al empuje del gran movimiento internacional.

El hecho, de todos aplaudido, de aprovechar el Gobierno del Sr. Acosta los servicios de un caballero canadiense, experto a todas luces en cuestiones ferroviarias para llevarlo a la dirección de nuestro Ferrocarril, es quizá uno de los pocos pasos que ha dado este Gobierno tendiente a sistematizar, a curar como si dijéramos, el ya crónico mal del compadrazgo político, tan funesto por cierto, para el progreso moral y material de la República.

Se imponía ya, como una necesidad de todos sentida, la de desligar esa empresa nacional de toda tutela oficial a fin de concluir con ese encadenamiento de desastres que se han sucedido por largos quince años en el ma-

nejo de ese Ferrocarril, calamidades estas, que le cuestan al país miles de millones.

Todos hemos presenciado el resultado de la organización tica en esa Empresa: desastres en todo sentido. Personas que jamás se habían visto manejando ni un pequeño tranvía de acarrear bananos, convertidos en ingenieros ferrocarrileros. Mecánicos muy competentes para arreglar la estufa de una cocina, o para instalar un motor, de jefes supremos de un taller.

El mismo departamento de Auditoría, no ha sido nunca ni la sombra de lo que significan en el exterior o en la misma Empresa de la Northern, el engranaje sistemático de cuentas propiamente dichas. Basta tan solo un pequeño examen de los famosos estados que se publican en las Memorias de Fomento cada fin de año económico fiscal, para convencerse de que los guarismos que forman el movimiento total de la Empresa, no reflejan el proceso científico de la muy complicada contabilidad de ferrocarriles.

Creemos, pues, que vale más tarde que nunca, y que prescindiendo de todo clamor mal intencionado, el actual Gobierno ha hecho muy bien en exterminar la lepra que cubría esa Empresa.

SYSTEM.

!No hay que alarmarse!

La Constancia

Avisa a su numerosa clientela que el gran surtido de mercaderías llegadas últimamente, las está vendiendo sumamente baratas, al alcance de todos los bolsillos, entre ellas Lienzos, Casimires, Mantas, Driles y otros muchos artículos.

Haga una visita

“La Paz” Tienda de Juan Luis Mora

Local que ocupó Bejos Yamuni

Acaba de recibir Géneros para sábanas, seda cruda, seda para toallas y muchos otros artículos que ofrece a precios muy bajos. — Paraguas para señoras y caballeros.

Almacén y Tienda LA LUZ

Cable Tovac. - Teléfono 344 - Apartado 658 - TOBIAS A. VARGAS C.

Recibió y venderá por mayor Manta Inesita, Manta Dril, Sombreros Pita, Lienzos, Géneros Yuti, Frazadas Lana Coloradas, Casimires Ingleses, Sacos Americanos y muchos artículos que sería difícil enumerar.

Apartado 515 **Tienda** Teléfono 169

de Jaime Carranza

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedos y Niquelados - Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

MURILLO Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, ₡ 8.50 docena, para hombre, ₡ 7.00; satin para forros, ₡ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a ₡ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de ₡ 2.00 a ₡ 1.25, género azul a ₡ 1.50 de media seda a ₡ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

“La Perla Antillana”

Tienda de Géneros, Calzado y Ropa hecha, de Pedro Ramírez A.

BARATILLO PERMANENTE

25 varas al Norte de la Botica Oriental.—Apartado 301.—San José.

Sección Comercial

Las cotizaciones de las fábricas son más altas que las del comercio en EE. UU.

Hay probabilidades para que los artículos de fabricación se orienten otra vez hacia una alza

La importante Agencia de fábricas americanas «Columbia Overseas Corporation» acaba de mandar a su numerosísima clientela de Centro América la circular que publicamos a continuación:

«New York, junio de 1920.
En nuestra correspondencia anterior ya les habíamos dado noticias en forma condensada, iluminando la situación de nuestro mercado y últimamente llamamos su atención en particular a las condiciones desfavorables en la situación financiera.

Hace meses que nos encontramos en un estado de crisis, cuya causa principal son las medidas que los Bancos se han visto obligados a tomar, limitando o retirando los créditos a toda su clientela, sea agricultor o manufacturero, comerciante o especulador, exportador o importador, etc., etc.

Los créditos requeridos de industriales y comerciantes habían, en curso de los años pasados, crecido en la misma proporción como muchos valores, productos o mercancías, que son de 4 a 6 veces mayores de lo que eran antes de la gran guerra, y no parece extraña la acción drástica de los Bancos, tomando en consideración también las condiciones increíbles en nuestro servicio ferroviario tal como han ido desarrollándose durante los últimos meses.

Efectivamente, hay desde el principio del año presente cientos de millones invertidos en mercancías que se encuentran en tránsito de las fábricas a los lugares destinatarios y que constituyen naturalmente un capital muerto, tanto para los Bancos como para los propietarios de las mercancías, cuyo valor se debe a los Bancos, por parte, o, en su totalidad.

En vez de mejorar, hay más probabilidades que se empeoran las condiciones ya tan desesperadas, prolongando la crisis por meses, pues continúan aumentando las cifras que el Gobierno pide para la administración, y estamos entrando en la época de las cosechas y zafas, cuyo movimiento requiere sumas inmensas para los meses de julio a octubre.

Las restricciones y exigencias de los Bancos dieron lugar a ventas forzadas como las de los almacenistas detallistas que tenían que cumplir sus compromisos con los Bancos y viendo que los consumidores (el público) había resistido pasivamente los precios altos, se inauguraron las ventas con descuentos especiales de 20%.

Es claro que las casas distribuidoras de telas de algodón al por mayor, experimentaban con las mismas dificultades y como los detallistas tenían que liquidar parte de sus existencias, con beneficios, o, si necesario, con pérdidas, que de vez en cuando eran inevitables debido a la poca demanda por telas que hemos tenido desde hace meses. Un número de estas casas ha dejado de existir.

Muchas otras casas se vieron en la necesidad de realizar sus acciones de empréstitos de guerra (Liberty Bonds 4 1/2 0/0), una de las inversiones de las más seguras siendo garantizada por nuestro gobierno, sin embargo, se liquidaron cantidades enormes al tipo de \$ 83.00 (valor nominal \$ 100.00).

El efecto que han producido las liquidaciones antedichas sobre los precios de telas de algodón cotizados por los manufactureros, como en fluctuaciones anteriores, se ha hecho sentir en primer lugar en las telas crudas de algodón de construcción llana o sencilla, cuyos precios han bajado de 5 a 10 0/0 según clase, pero muy raras veces tanto como el 10 0/0. Los precios actuales están aproximadamente iguales a los que estaban en vigor a mediados de marzo y la tendencia en estos últimos días estaba más bien de firmeza, pero la firmeza aún no es pronunciada.

Las telas blancas, percales o madapolanes, están más o menos en las mismas condiciones, quiere decir, que también han bajado de 5 a 10 0/0.

En cambio se puede decir que los diagonales o tramados crudos y las telas de color, mercancías gruesas, se han mantenido en su nivel alto hasta la fecha.

Lo antedicho se refiere a cotizaciones de las fábricas y hay que notar que estas no solicitan pedidos nuevos, como en su mayoría tienen en mano pedidos suficientes para tener ocupados sus telares por meses todavía, algunos por todo el año actual. Además, tenemos que tener presente que la base de precios siempre son las cotizaciones de las fábricas, y no los precios más bajos a que ofrecen en tiempos de fluctuaciones los corredores, casas exportadoras u otros negociantes, que desean o están obligados por circunstancias a realizar sus existencias a todo trance.

El algodón en rama que había pasado el nivel de 43 centavos (spots middling) está desde hace como una semana a 40 centavos y en vista de la primera relación gubernamental sobre el estado de la nueva cosecha, es casi seguro que pronto volveremos a ver un precio más alto. Los productores en el Sur se han enriquecido en los últimos años y no están en el poder de los Bancos como antes de la guerra. Por consiguiente, no se ven todo el tiempo con la urgencia de vender, sino realizan su producto solamente cuando el precio conviene.

La crisis de que hablamos ha durado ya muchos meses y a pesar de la incertidumbre que prevalece, en un punto las opiniones están ahora casi unánimes. No se cree ya que la crisis va a terminar repentinamente en un pánico, igual al que hemos tenido durante los meses pasados en sedas y en lanas.

Las ventas forzadas arriba mencionadas fueron publicadas en todos los periódicos como representando el primer paso para reducir el alto costo de la vida privada y de allí sin duda, proviene la idea, que se ha discutido mucho últimamente, de que si se registran nuevos aumentos en jornales, en el precio de la materia prima, o en los demás gastos, los manufactureros se harán cargo de tales aumentos, absteniéndose de subir sus cotizaciones correspondientemente, por temer, que, caso contrario, podría producir una paralización en el comercio, al por mayor, parecida a la que existía antes de las ventas forzadas en el comercio detallista.

No cabe duda que las condiciones de venta de las fábricas, rigurosísimas para todo el mundo, solamente a ellas les dan protección amplia para todas las posibilidades de pérdidas a causa de huelgas, embargos en los ferrocarriles, etc. etc., y debido a esta y otras razones, es cierto que muchos de los fabricantes han hecho fortuna en los años pasados.

De otras partes se oye que algunas de las fábricas han cerrado rechazando las demandas por nuevos aumentos en jornales.

En un distrito industrial de mucha importancia, el último aumento en jornales concedido desde el 1.º del mes actual era de 15 % y las horas de trabajo no exceden de 48 por semana.

Hay que admitir que las fábricas, habiendo tenido buenos beneficios, han ido mejorando sus instalaciones con el fin de aumentar su producción, sin embargo, gracias a las dificultades continuas preparadas por los operarios, apenas se produce en la actualidad el 60 % normal.

La incertidumbre es una calamidad para la buena marcha de los negocios y después de lo expuesto, sobra decir que no podemos recomendar a nuestros favorecedores que coluquen pedidos fuertes en la actualidad, quedando siempre la posibilidad que nos expone a bajas ligeras, aunque nos parece hoy en día que no va a haber cambios de precios sensibles todavía en el curso del año presente.

COLUMBIA OVERSEAS CORPORATION

Una boda frustrada

Se ha presentado un caso, que por lo común que se está haciendo nada tiene de extraño, pero que al fin y al cabo siempre resulta curioso.

El caso es el siguiente: Hace cosa de ocho días iban camino para la iglesia dos jóvenes, para unirse en santo matrimonio. Les acompañaban dos parejas de padrinos y unos cuantos invitados.

Al pasar frente a un establecimiento el novio, que lleva el apellido Brenes, se separó de la joyen con el pretexto de comprar unos cigarrillos. Entró por una puerta y salió por otra sin que se percatasen de ello, desapareciendo al instante.

La joven chasqueada devolvióse a su casa y el escándalo trascendió a todo el vecindario.

Ahora, ya repueste la joven de ese mal rato, se ha presentado ante las autoridades judiciales, haciendo formal denuncia contra el informal novio, acusándolo de engañador y... de otras cosas.

Tomen nota de esto las jóvenes románticas.

Apuntes del día

GRACIAS A LOS COLEGAS CENTROAMERICANOS

La Dirección y Redacción de LA PRENSA hace presentes sus cordiales agradecimientos a los importantes periódicos de Nicaragua, Honduras y El Salvador, que desde hace algunas semanas vienen reproduciendo, ya editoriales, ya crónicas o artículos de nuestra hoja, lo que consideramos como una prueba de que es apreciada la diversa e intensa labor de este diario en la prensa centroamericana.

LOS SUELDOS de los MAESTROS

Como se había dicho, los maestros irían a ganar en lo sucesivo un sueldo mayor que el que hasta entonces devengaban y no se esperaba más que el Congreso aprobara la Ley Orgánica del Personal Docente que se encontraba en revisión. Así, pues, aprobado el artículo que corresponde a sueldos, quedó éste en la forma siguiente: grupos: A I categoría \$ 160.00, II \$ 130.00, III \$ 100.00; B I Categoría \$ 135.00, II \$ 110.00, III \$ 90.00; C I Categoría \$ 100.00, II \$ 90.00, III \$ 80.00; aspirantes \$ 50.00; debiendo entrar en vigencia estos aumentos en el año escolar de 1921.

DESPACHO DE CORRESPONDENCIA

El próximo sábado a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para Europa y los Estados Unidos, vía Nueva York; y para México, Nueva Orleans, Las Antillas y Sur América, vía Colón. Llevará esa correspondencia el vapor «Calamares».

FISCAL QUE ENTRA

EN CAMPAÑA

El Fiscal Específico que ha sido facultado para que se apersona en defensa de los intereses del Estado, ha entrado ya en acción y está dispuesto a dejar en limpio tantos asuntos oscuros que se hicieron en la Administración del terror. Al efecto, por medio de circular ha solicitado el auxilio de todos los que puedan ayudarle en esa labor con datos exactos y concretos.

ESCANDALOS DE

UNOS CORNETAS

El vecindario inmediato a la esquina del Monte Nacional de Piedad se queja de los constantes escándalos de un grupo de jóvenes cornetas. Antenoche gritaban inmoral y desafortadamente tocando las puertas de las casas. Ayer tarde hacían lo mismo. Dedicados a tenorios por esos lados su conducta deja mucho que desear. Tome nota el respectivo jefe militar.

UNA ACLARACION

Se nos informa de la Alcaldía 3ª de esta capital que al recibir la acusación de don Tomás R. Molina contra Mr. Purdy procedió a diligenciarla y a las 48 horas la devolvió a Puntarenas. La demora, por consiguiente, pudo ocurrir anteriormente, en otra Alcaldía de esta capital.

NO HUBO SESION MUNICIPAL

Anoche se debió verificar la sesión municipal ordinaria, pero por falta de quorum no se pudo celebrar. En vista de ello y de que son muchos los asuntos que existen en la Secretaría para ser resueltos prontamente el señor Gobernador convocará a sesión extraordinaria, la cual se celebrará el jueves próximo a las siete y media de la noche.

La Compañía Serrador-Mari

Como ya lo sabe el público, la compañía de drama Serrador-Mari, que en otras ocasiones ha actuado en esta capital, vendrá dentro de pocos días.

Las gestiones para el caso están terminadas y arreglado el respectivo contrato.

Así, pues, pronto tendremos otra compañía y nuestro coliseo no será cerrado.

A propósito, se nos informa que también se harán gestiones para ver si se puede traer la troupe de la Opera de París, aprovechando el recorrido que hará por la América Latina.

Noticias Mundiales

Servicio Havas

La Diplomacia Aliada y el Soviet Ruso

París, 28. — El «ECHO de París» sabe de buena fuente que el Delegado Krasiue, Ministro del Gobierno del Soviet, ha confesado confidencialmente que el objeto de su misión no es tanto el de establecer relaciones comerciales, sino el de conseguir, mediante oro, material de ferrocarril indispensable para seguir la campaña de revolución europea.

La Agencia Havas declara, de Londres, que las negociaciones con Krasine no adelantan. La impresión es que nada de preciso se puede conseguir de Krasine, que siempre pretende esperar instrucciones de su Gobierno.—Havas.

El Rey de España en Barcelona

Barcelona, 28.—El Rey llegó a las 9.25, y fué recibido en la Estación por las autoridades locales, los senadores, diputados y representantes de la industria y del comercio. Una muchedumbre numerosa aclamó al Rey a quien el Alcalde de Barcelona presentó sus votos de bienvenida en nombre de la población. Los principales monumentos, así como numerosas casas, estaban engalanadas con banderolas. —Havas.

Ingleses y franceses en Turquía

París, 28. — Millerand declaró que la política francesa en Siria es exactamente igual a la política inglesa en Mesopotamia. Dice que Francia debe tener las manos libres igual que en Inglaterra.

Smyrna, 28. — Telegrafian que el triunfo de los griegos y la derrota de los nacionalistas turcos causan una honda impresión de abatimiento entre las tropas nacionalistas, quienes sufrieron pérdidas importantes en su retirada. —Havas.

Asuntos franco-alemanes

París, 28. — El Ministro francés de Reparaciones dice que el atraso en la entrega del carbón debido por Alemania alcanza a 3.000.000 de toneladas y estima indispensable dedicar mensualmente 500.000.000 para la reconstitución industrial de la zona destruida.

Berlín, 28.—Un soldado francés en uniforme fue molestado por soldados alemanes en Berlín. Se abrió una información.

Siguen las revueltas en Italia

Roma, 28.—Disturbios muy graves se han producido en Ancona y Piombino donde los cuarteles fueron atacados con granadas de mano y los almacenes saqueados. Las tropas tuvieron que utilizar auto-ametralladoras blindadas para derribar las barricadas edificadas en las calles. Hay muchos muertos y numerosos heridos de ambos lados. Se ha procedido a numerosos arrestos. Se restableció la calma.

Roma, 28.—El Premier Giolitti en un discurso pronunciado en la Cámara italiana afirmó que la voluntad de Italia era de respetar y proteger la independencia de Albania.—Havas

Los reyes del bambuco

Alejandro Willis y Alberto Escobar



Esta noche harán su apareamiento en el Teatro América estos distinguidos artistas colombianos, quienes han recorrido, entre aplausos resonantes, las sociedades de casi todos los países de Hispano América. También han estado en Norte América con gran éxito.

Recibimos su amable visita en nuestras oficinas y reanudamos la buena amistad que hicieramos con ellos en la ciudad de Mérida, Yucatán.

Los mencionados artistas también representan a algunos periódicos colombianos y en nombre de ellos nos han saludado cordialmente invitándonos al intercambio periodístico.

LA PRENSA les desea grata permanencia y que tengan muchos triunfos en la temporada artística que inauguran hoy.

Teatro Variedades

Martes 29 de Junio. — Sigue la Película

ELCADAVER ACUSADOR

Sigue la Novela de Carolina Invernizzo

MIS EVITA ENIREB y EL GRAN ALBERTO

EN

LA CREMACION DE UNA PERSONA VIVA

Importe sus Mercaderías

TRATA USTED DIRECTAMENTE CON LOS FABRICANTES? Conoce los diferentes sistemas de exportación de los Estados Unidos? No pierda tiempo. Estamos en condiciones de hacer pedidos de toda clase: Maquinaria, Productos alimenticios, Papel, Tejidos, Artículos de Mercadería, Materiales para toda clase de industrias, etc.

NO PODEMOS SER EXTENSOS EN ESTE ANUNCIO; es mucho lo que tenemos que demostrarle con nuestras oportunas informaciones en favor de sus intereses y por eso le invitamos a visitarnos. En cuanto a los interesados de fuera de la capital, les ayudamos a hacer entrega de sus mercaderías en esta ciudad. Ensáyenos. No importa la cantidad de su pedido. Para otros informes diríjase a la

Meridional Trading Company Inc., 280 Broadway, New York, U. S. A.
y a **ABEL MENA G., en Costa Rica**
Oficina en San José: (provisional) Contiguo al Balcón de Europa.

Aprobado No. 106 Teléfono No. 434

IMITADA POR TODOS **CERVEZA TRAUBE** IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

AVISO AL PUBLICO y quienes tengan negocios con nosotros. Rogamos tomar nota que solamente D. José Joaquín Aguilar Aguilar y D. Juan Francisco Montealegre Gutiérrez, están autorizados en esta ciudad para cobrar o cancelar cuentas nuestras, hacer pagos y ordenar mercaderías. En Puntarenas D. José Cabezas, A. Castro C., Fernando Castro.—San José junio 26 de 1920.

SE ALQUILAN dos habitaciones en calle céntrica, bien acondicionadas. Entenderse con Ricardo Falcó. — J. 21. h. s. o.

MAQUINA DE ESCRIBIR
Deseo comprar una, aunque sea de segunda mano pero que esté en buen estado. Dirigir propuestas a F. B. Apartado P. — J. 30. 6 v.

POR ₡ 1-00 vara cuadrada obtendrá Ud. un lote sembrado de café nuevo y en esta ciudad, a 300 varas de la Bomba del Paso de la Vaca.—Tobías A. Vargas C., Tienda «La Luz». — a-9Jl.

SE COMPRAN casas de madera propias para peones, de sala, cuarto y cocina. Otertas por escrito. Apartado 913. — J 24. 6 v.

SE ALQUILAN los altos de una casa, punto céntrico, bueno para matrimonio, punto muy céntrico. En estas oficinas se informará. J 29. 4 v.

PERDIDA Se gratificará bien a la persona que presente a estas oficinas, una bolsa de oro en redicilla, perdida en la Calle del Comercio. J 30. 4 v.

IMP. FALCO & BORRASE

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

United Fruit Company

Servicio de Vapores

AVISO



Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699

San José

Teléfono 751

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, casimires ingleses (desde ₡ 60⁰⁰ corte hasta ₡ 110⁰⁰) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarzas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.

No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

C. Martín & Cía.

Teléfono 349
Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia—Papel Sulphit—Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

AUNT JEMIMA, PANCAKE FLOUR. El Panqueque de harina más popular en el mundo, lo consigue en LA MARINA.

El Ejecutivo ha oído por fin a «La Prensa»

Por fin, el Ejecutivo, después de hacer tanta campaña sobre el particular, parece que ha escuchado a «La Prensa» para que se castigue a todo aquel que ha cometido daño en perjuicio del Estado.

Al efecto, dispuso que se amplíen las facultades de que está investido el Fiscal Específico de la Tributación Directa, para que se apersona en nombre del Estado en defensa de sus intereses, para que proceda contra todo aquel que ha cometido daño en perjuicio de éste. Que haga investigación cuidadosa en todos los departamentos de la Administración Pública de las devaluaciones hechas al Fisco y que debe exigirse por la vía judicial la devolución de las sumas recibidas sin derecho.

Nos complace que se principie a tomar alguna decisión, y deseamos que se llegue al fin con firmeza.

ACABA DE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebozos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

La fiesta del Pan de los Pobres, ayer

Siempre que se pueda, un grupo de señoritas se ha dado a la humanitaria tarea de proporcionar suculentos almuerzos a los pobres, y eso fue lo que se verificó ayer a las once de la mañana en la plazuela de la Aduana.

Doscientos ochenta y ocho ancianos y niños fueron reunidos en aquel lugar y se les sirvió un almuerzo, el que ellos saborearon satisfechos y llenos de agradecimiento.

Las señoritas organizadoras del «Pan de los Pobres», se muestran plenamente agradecidas de todos los que han contribuido para tan simpática fiesta de caridad, principalmente hacia el joven Wale Field.

[Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

Los recuerdos de Julio R. Barcos...

Cartera de Instrucción Pública. N° 6.

San José, 21 de mayo de 1920.

El Presidente Constitucional de la República, acuerda: Que con cargo a la partida de Eventuales de esta Cartera, se pague a los señores Sasso y Pirie Sucesores, la suma de ₡ 126.00 equivalente a \$ 42.00 oro americano al 300 0/0, valor de dos pasajes de Limón a Colón, extendidos a favor de D. Julio R. Barcos.—Publíquese, Acosta. — El Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, M. Obregón L.

1000 Sombreros de Pita Ecuatorianos, recibió LA ESTRELLA DE ORO
Somertería de Palomo y Villarreal Para Caballeros, Señoras y Niños
50 varas al Norte del Mercado Calle Paso de la Vaca

Memorandum oficial

Hacienda.—Se creó una plaza de Alcalde de la Aduana de Limón, nombrándose para tal cargo a Francisco N. Alvarado. Se nombró a Teodoro Hernández Tenedor de Libros de la Aduana de Limón. Se nombró a Bernardo Rojas para tercer auxiliar del Tenedor de Libros.

Instrucción Pública.—Se nombró a don Manuel de las Cuevas, profesor de inglés del Instituto de Alajuela. Se nombró a la señora Cristina Molina de Beer para auxiliar de cocina del mismo. A la Sra. Margarita de Bournac, para profesora de Francés en la Escuela Normal de Heredia. A doña Celina Brenes Volio para maestra de corte y costura de la Algodonera. A Enrique Mora para portero de la Biblioteca Nacional.

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

PERFUMES

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

Northern Railway Company AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir del 14 de Junio en curso, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

ROGELIO MORA-FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Sociales y personales

Fue operado el sábado D. Julio de Barruel, por los facultativos doctores Roberto Quesada Jiménez y Ricardo Jiménez Núñez.

—Sigue bien de la operación que le fue hecha, la señorita Jahell Castro Dobles. Para estar al lado de su hija vino de Limón el Lic. Alejandro Castro Carrillo.

—Ha estado un poco delicado de salud la virtuosa señorita Carmen Fernández Saravia.

—Recibimos atenta tarjeta de despedida del señor doctor don Daniel Gutiérrez Navas, Ministro de Nicaragua. Retorna a su patria el apreciable diplomático en unión de su distinguida esposa doña Adela. «La Prensa» se complace en desearles un feliz viaje.

—El joven don Eduardo Hutt sufrió una delicada operación, la que dichosamente tuvo feliz éxito.

—Regresó de Heredia don Santiago Gutiérrez y su señora doña Aurelia Flores de Gutiérrez.

—Gracias a los cuidados médicos continúa mejor un niño de don Juan Gutiérrez y su señora doña María Luisa Sedó de Gutiérrez.

—Procedente de Pacayas llegó a la capital don Marcial Peralta.

—Don Juan José Chacón se encuentra bastante delicado de salud.

—Para Granada partirá dentro de pocos días Sor Catalina Falpone.

—De Atenas regresó doña Juliana v. de Ramírez.

—De Puntarenas vino el doctor don Sergio Fallas.

PARA CABALLEROS casimires, corbatas, capas de hule, navajas Gillette y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

Almacén de música PAEZ Y CO.

R. ODIO & Cía.

Vendemos un Motor de Gasolina de tres caballos

Dr. Teodoro Picado Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho 100 varas al Norte de la Librería de Lines, nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez. Consultas de 2 a 4 p. m.

LA REPÚBLICA DE LOS SOVIETS

es el libro de más palpante interés en estos álgidos momentos de evolución social.—Editado por las Ediciones Renovación, que reúnen siempre, a la par de la ilustración mental, la economía, se vende en las librerías de San José, a

UN COLON

el ejemplar. Pedidos a FALCO & BORRASE.—Pago anticipado.—Ya sea usted obrero, industrial, agricultor, comerciante o capitalista, cómprelo, y con su lectura comprenderá las razones por qué se ha implantado en Rusia

LA REPÚBLICA DE LOS SOVIETS

Luis Barquero Montes de Oca

Abogado y Notario

Oficina: frente a la Central de Teléfonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672 M.7 San José, C. R.

Continúa el contrabando de chinos

Continúan los chinos tratando de introducirse a nuestro país; pero dichosamente nuestras autoridades porteñas han desplegado bastante celo en ese sentido.

Nada menos que por el vapor «San José», venía un grupo de chinos para nuestro país; entre ellos había un llamado Francisco Chon, quien traía sus papeles en orden, pero falsos; no sabía hablar español. Inmediatamente fue devuelto y reembarcado en el mismo vapor. Venía de contrabando, pero con muy mala suerte.

Librémonos del peligro amarillo.